

LA LUCHA DE CLASES

ORGANO DE LA FEDERACION DE AGRUPACIONES SOCIALISTAS DE VIZCAYA
Y DEFENSOR DE LA CLASE TRABAJADORA



AÑO XIII

Precios de suscripción.—España, 1 peseta trimestre; Ultramar, 1,25 íd.; Portugal, 1,50 íd.; otros países, 1,75 íd.—Pago adelantado, en libranza del Giro mutuo ó sellos de franqueo.

5 ejemplares, 75 céntimos

APARECE LOS SABADOS

Bilbao, 9 de Junio de 1906

Puntos de suscripción.—En Bilbao en esta Administración y en provincias en las Agrupaciones Socialistas.—La correspondencia de Administración á Claudio Cerezo, Tres Pílares, 39, y la de Redacción al Director de LA LUCHA DE CLASES.

NÚM. 603

Número suelto, 5 céntimos

DESPUÉS DE LA BOMBA

Los que quieren matar el pensamiento humano persiguiendo á los hombres como se persigue á las fieras dañinas, acorralándolos en las prisiones y someténdolos á inquisitoriales torturas, piden á grito herido que se aniquile á los anarquistas. De este modo dan rienda suelta esos señores á la indignación que les ha producido el bárbaro atentado de Madrid.

Esto mismo pedían, y en mal hora se les hizo caso, á raíz de atentados de igual naturaleza cometidos en Barcelona. Influidos por el vocerío de esa gente conservadora, los gobernantes fusilaron y martirizaron en Montjuich á muchos anarquistas, echando sobre la historia de España un borron y haciendo que nuestro nombre fuera pronunciado con horror allende nuestras fronteras.

¿Lograron, en cambio, reducir el número de anarquistas? Al contrario: las persecuciones, los fusilamientos, las torturas, provocaron sentimientos de odio y venganza en muchos hombres que desde aquel momento simpatizaron con las víctimas y terminaron por convertirse en anarquistas militantes.

Recordamos la triste odisea del martirizado Suñé y otros, trasladados de cárcel en cárcel hasta que por fin les dieron libertad en la de Santander. Pues aquella odisea hizo no pocos anarquistas. La contemplación de aquellos hombres, que aparecían ante los ojos de los sentimentales como apóstoles de un ideal cuando realmente sólo eran unas víctimas de persecuciones tan imbéciles como execrables, encendió en muchos corazones sentimientos de rebeldía é hizo adeptos para la causa anarquista. Nosotros lo hemos visto; por nuestra memoria desfilan hechos observados en la realidad de la vida, que es donde debe forjar su pensamiento el que escribe para el público, y la observación de esos hechos nos permite afirmar que Suñé y demás compañeros martirizados hacían anarquistas con sólo mostrar las señales de las infames torturas á que los habían sometido.

No; no es con la persecución como ha de extinguirse el anarquismo. Persigase á los autores y cómplices de atentados personales, y sobre todo cuando los atentados se cometen al azar, en montón, pues entonces el crimen resulta más repugnante; pero no se persiga á los hombres nada más que por ser anarquistas, pues el anarquismo, como ideal, es tan respetable como otro ideal cualquiera, y los ideales no se matan derramando sangre inocente ó encerrando en las prisiones á las personas que los llevan en su mente. Esto da resultados contraproducentes.

Por otra parte, el anarquismo es un efecto de la sociedad actual. Mientras existan las irritantes desigualdades de hoy; mientras haya parásitos que gocen con exceso de los placeres de la vida á costa de los desgraciados condenados en los infiernos de la explotación; mientras existan instituciones mantenedoras de los privilegios de los ricos; mientras una clase social domine desde las alturas del Poder á otra clase social y la sujete á vejámenes y expoliaciones, no podrá evitarse que ciertos espíritus exaltados, excesivamente impresionables, propendan fijamente á la

destrucción de cuanto les horroriza apelando á la violencia como sistema. La anarquía de arriba engendra la anarquía de abajo. La sociedad actual es anarquista en sus fundamentos, con un anarquismo de privilegio que provoca fatalmente, lógicamente, el anarquismo contra el cual se revuelve airada.

Nosotros, los socialistas, que aspiramos á un régimen de igualdad social donde el hombre pueda desenvolver libremente sus facultades sin las cortapisas que oprime el privilegio, combatimos noblemente el ideal anarquista, y condenamos con todas nuestras energías atentados como el de Madrid; pero también nos oponemos á ciertas tendencias de ciega persecución que, de ponerlas en práctica, sólo servirían para seguir fomentando el anarquismo y para añadir nuevos borrones á la historia de España.

Así pensamos nosotros después de la bomba, al revés de esos señores que piden una horca en cada esquina para exterminar anarquistas.

RASGUÑOS SEMANALES

La censura que el Gobierno establece siempre que algún acontecimiento viene á interrumpir la normalidad de la vida, ocasiona perjuicios á la Prensa diaria, y no resuelve nada, puesto que las noticias se conocen pocas horas después por los periódicos de la localidad donde el acontecimiento hubiere ocurrido.

Este procedimiento, además, despierta unos celos atroces en la «bonachona Prensa provinciana» hacia la gran Prensa rotativa de Madrid, por creer que á ésta es á quienes nuestros paternales Gobiernos aman con preferencia.

Hay que oír los lamentos de algunos periódicos provincianos cuando quedan burlados por la censura que ejercen los gabinetes negros de la corte.

He aquí cómo se explicaba *El Noticiero Bilbaíno* al día siguiente de la bomba:

«En estos ukases ministeriales, la Cenicienta es siempre la Prensa de provincias, la honrada y bonachona Prensa provinciana, cuyo concurso, más importante que el de la Prensa burocrática, porque significa más y tan buena suma de opinión, es á menudo solicitado por los gobernantes, que parecen olvidar el equitativo aforismo jurídico *do ut des*.

El atentado de Madrid ha puesto de manifiesto las consideraciones de que goza la Prensa de provincias. Sus conferencias telefónicas fueron suspendidas, á rajatabla, y una censura, que no merece tal nombre, sino el de destrucción, tachó relaciones que no envolvían para nadie el menor peligro.

¿Es que acaso se quiere conceder ventajas á la Prensa cortesana, como si fuera de ella no hubiese nada digno de atención?»

Cuando la caja de la Administración se resiente, ¡adiós el compañerismo de la Prensa, tan cacareado en otras ocasiones!

Y ahí está el toque de los lamentos y de los celos de *El Noticiero* para con sus colegas de la corte: en la caja de la Administración.

Que España va progresando de una mane-

ra bárbara puede afirmarlo el honorable Hamilton cuando allá en su país relate las peripecias que le han ocurrido en la capital de nuestra monarquía.

Tomáronle al buen sir por un terrible anarquista, seriamente comprometido en el atentado de la calle Mayor, y le hicieron pasar un día de prueba someténdole á largas interrogaciones y encerrándole en un calabozo. Para que le quedara recuerdo, un valiente que sintió ansias de vengar á las víctimas de la bomba le abrió una brecha en la cabeza cuando le conducían á la Delegación.

En vano el hombre hacía protestas de inocencia. Nada, que tenía que ser un anarquista feroz, que él era cómplice de Mateo Moral.

Hasta que vino el cónsul de su país y se puso en claro que aquel hombre era un pacífico ciudadano de Inglaterra que había ido á Madrid á ver los festejos reales y á estudiarlos un poco, de paso.

De fijo que ese inglés no vuelve á España mientras no se resuelva definitivamente el problema de viajar por los aires.

Y si entonces se decide á hacernos otra visita, nos contemplará desde las alturas.

Don Ceferino Calderón, cura párroco de Torrelavega y director del semanario católico que se publica en aquella ciudad montañesa, ha dicho en su periodiquín que él «ni protesta ni se indigna por el atentado cometido contra los reyes de España».

Ha dicho más don Ceferino: ha dicho que el culpable del atentado es el Gobierno liberal.

¡Bravo por don Ceferino, el de Torrelavega! Es todo un carácter.

Al fin triunfó Perico Niembro: en la corrida regia no se usaron las gualdrapas recomendadas por Mariano de Cavia, y los extranjeros pudieron contemplar nuestro espectáculo en todo lo que tiene de nacional.

Realmente, una corrida de toros sin caballos muertos en el «ruedo», y otros corriendo enloquecidos con el mondongo fuera y chorreando sangre no vale ná, no es una corrida de toros propiamente dicha.

Ya lo deben haber reconocido así hasta las mismas eminencias en el arte que votaron en pro de las gualdrapas en aquella reunión que, por la importancia de la materia en ella tratada (si habian de usarse ó no gualdrapas en la corrida regia) y por haberla presidido solemnemente el gobernador civil de Madrid, debe pasar á los anales de la historia patria.

Felicitémonos de la derrota del maestro *Sobaquillo*, que se venía con esas sensiblerías de las gualdrapas precisamente en ocasión en que más convenía presentar nuestro espectáculo sin trampa ni cartón, para que los Sobranos y aristócratas extranjeros que vinieron á la real boda pudieran apreciarle en toda su brillantez.

Y felicitemos á Perico Niembro por su triunfo, reiterándole nuestro deseo de que sea empresario del circo taurino madrileño á perpetuidad.

Ya lo merece un *gachó* que tiene tanto *quínqué*.

Que le nombren de real orden.

No debe de haber sido tan grande como nos le han pintado los periódicos el sentimiento que se ha producido en Madrid con motivo de las víctimas ocasionadas por el bárbaro atentado.

Decimos esto porque el programa de festejos se ha cumplido en todas sus partes, y la animación en las calles, en los teatros, en las recepciones de los palacios y en la corrida de toros ha sido la misma que si el anarquista Moral hubiese arrojado un cartucho de dulces en vez de la infame bomba que tantas víctimas produjo.

«El muerto al hoyo y el vivo al bollo». He aquí una frase que refleja perfectamente lo que es el alma española.

Y que nos echen bombas.

PERSECUCIONES

Son muchas las que han sufrido nuestros compañeros merced á sus ideales, y no se explicaban muchas veces el por qué habiendo entrado en un taller á trabajar eran despedidos al día siguiente sin hallar causas justificadas para ello.

Otras veces tenían conocimiento de que en determinado taller ó fábrica abundaba el trabajo y, por lo tanto, se dirigían á aquel lugar en demanda de él é inmediatamente que daban su nombre se les negaba ocupación.

Esto no ha cesado. El elemento burgués no se ha saciado aún en perseguir á los obreros que más se distinguen en la defensa de los intereses de su clase.

Por casualidad ha caído en nuestras manos un ejemplar de los Estatutos por que se rige la Asociación de patronos en los ramos del hierro y otros metales de Vizcaya (al igual que los tienen los patronos de los gremios de la madera, la piedra, albañilería, hojalatería, pintores, etc.) y examinándolo he hallado en el articulado del mismo algo que considero conveniente publicarlo, con el fin de que los compañeros conozcan la manera y modo como se mueven sus respectivos patronos para hacerles servir de blanco de sus iras y padecer las persecuciones de que en muchos casos son objeto.

Art. 2.º Para realizar sus fines la Asociación empleará los siguientes medios:

1.º No admitir las ingerencias de personas extrañas en las relaciones entre patronos y obreros.

2.º Defendarse de las imposiciones colectivas de los trabajadores.

6.º Se llevará un registro de información de obreros, utilizando para ello la oficina informadora del Centro Industrial, mientras en esta Sociedad se desempeñe el expresado servicio.

Art. 5.º Se llevará por el secretario de la Junta directiva en el Centro Industrial un registro de los obreros que hayan sido despedidos á tenor de los artículos 6.º y 7.º y se pasará nota tres veces por semana á todos los asociados de las altas que hubiere; si las circunstancias lo exigieren, se pasará diariamente la indicada nota.

Art. 6.º No se admitirá ningún obrero en los talleres asociados, sin que presente el certificado de la fábrica ó taller donde últimamente hubiere estado empleado.

Art. 7.º El mismo día de ser despedido un obrero, pasará el patrono, si lo juzga conveniente, una nota al secretario de la Junta directiva, con el nombre, apellidos y oficio del operario despedido.

Art. 8.º Declarada huelga de obreros en un taller, la fábrica en que se declare deberá comunicar al secretario de la Junta directiva del Centro Industrial los nombres y apellidos de todos los huelguistas.

Terminada que sea la huelga se avisará al referido secretario la fecha en que concluyó, acompañando una lista de los obreros que hayan sido despedidos definitivamente.

Art. 35. Los asociados ofrecerán su ayuda á aquellos que se dediquen á industrias similares cuando ocurran huelgas, haciéndose cargo de los trabajos que tuvieren pendientes y conviniere á los patronos de estas fábricas traspasar.»

Esto es lo que hay de más saliente en los Estatutos de los Gremios de patronos para establecer entre ellos la solidaridad enfrente de las reclamaciones de sus explotados.

Se tenía, por nosotros, conocimiento de que funcionaba una lista negra de los compañeros más significados; pero no suponíamos que los patronos llevaran su organización tan lejos como se demuestra con el articulado transcrito.

Veán, pues, los obreros cómo los patronos se asocian para esclavizarlos más y más, y fíjense que para ello no reparan en sus distintos ideales políticos.

Entre ellos los hay de todos colores, y para que los obreros republicanos se convenzan del lamentable camino que llevan para defender sus intereses vean cuán distinta conducta siguen sus correligionarios, los patronos Casajuana, Marcelino Ibáñez, Ituarte, Rivalta, Torre (Vicente), José Rosal, Larroque y Baquero, Angel Hermosa, Bárcena (concejal), Patrás (id.), y otros muchos que figuran como asociados en el Centro Industrial.

En tanto que los burgueses se unen, procuran dividir á los obreros para que no puedan formularles reclamaciones.

Para eso han creado las Asociaciones obreras republicanas y el Patronato de obreros de Ituribide.

En el número próximo seguiré ocupándome del mismo Centro Industrial.

EFECE.

NO ES GROSERO EL SOCIALISMO

Es muy común combatir el Socialismo y atribuirle la causa de los males que padecemos, y como por lo general quien le combate no ha llegado á penetrarse de tan hermoso ideal ó no se ha tomado la molestia de estudiarle, no es extraño que se digan, ya de palabra ó por escrito, infinidad de tonterías; pero éstas son imperdonables cuando salen de hombres que en Corporaciones científicas y en la Prensa pasan por eruditos, y cualquiera de estas cosas causa un gran mal, porque el público que acepta como artículo de fe sus opiniones se extravía.

En uno de los periódicos que gozan de más popularidad, por llevar etiqueta de liberal, escribí un conocido literato que el idealismo iba desapareciendo de entre nosotros porque hoy en todas las manifestaciones de la inteligencia no prevalecía más que un grosero materialismo, como consecuencia de la influencia de las nuevas doctrinas, que tenían por principal objetivo la satisfacción de necesidades del estómago.

Si esto lo dijera una persona vulgar no tendría importancia, pero si lo dice quien escribe para el periódico, la tiene en grado sumo y es deber de todos los que profesamos ideas socialistas el demostrar lo inexacto de tales afirmaciones, sintiendo no poder emplear en nuestra réplica el estilo y galanura de frase del literato de referencia.

Los tiempos que el eximio escritor recordaba como época gloriosa para nuestra patria son considerados hoy, por el contrario, como los de mayor decadencia, porque si bien es cierto que entonces florecían algunos ingenios, la mayoría de la sociedad vivía en la más absoluta ignorancia, y el ideal de la humanidad debe ser que en todos los órdenes de la vida exista el equilibrio más completo; en el económico, que la riqueza no sea patrimonio de unos pocos y la mayoría sean indigentes; en el moral, que no sean los más quienes falten á sus deberes y una minoría la que cumpla, y en el intelectual, que no sean tan pocos los que saben y tan gran número los ignorantes.

El Socialismo, como toda idea que quiere dominar, destruye en un principio para poder cimentar sobre las ruinas del régimen actual el reinado de la justicia y la igualdad; no la igualdad que estúpidamente suponen algunos, sino la verdadera, la que hará que cese la lu-

cha de hombre á hombre y que no prevalezcan las argucias y mañas del más osado para explotar á los demás.

Convencido el Socialismo de que la cuestión primordial es la económica, á ella atiende en primer término, porque una vez que el hombre tenga asegurados los medios de vida es lógico pensar que ha de consagrar con desinterés y entusiasmo su actividad para ser útil á sus semejantes, cosa que hoy no le es posible hacer, porque la lucha por la existencia absorbe la mayor parte del tiempo; de donde se desprende que con el régimen capitalista no puede existir la libertad porque el hombre, por no sucumbir, se ve obligado á combatir á los demás.

Demostrado está por la Ciencia y se ha hecho vulgar de tanto repetirlo que el origen de la mayoría de las enfermedades que destruyen la humanidad son la poca y mala alimentación, el exceso de trabajo y la falta de higiene; pues todo eso desaparecería ó se atenuaría substituyendo la propiedad individual por la colectiva; porque entonces no existiría el capitalista interesado en que el obrero trabaje más tiempo que el necesario, ni el comerciante tendría interés en adulterar los alimentos para aumentar su lucro.

Satisfechas por el hombre las primeras necesidades, iría después prestando atención á las demás, y como no habría (como ocurre hoy) forzados del trabajo, los que dedicaran su inteligencia á la profesión hacia la que se sintieran inclinados y para ello tuvieran aptitudes lograran verdaderos progresos; y la Ciencia y el Arte llegarían á un apogeo y grandeza que no es posible conseguir ni aun suponer con el sistema económico actual.

Con lo expuesto queda demostrado que el Socialismo no es brutal ni grosero; no hay nada de artístico en un bloque de granito, y sin embargo el genio de un escultor hace de él una obra de arte.

Si los asalariados de la pluma, mil veces más desgraciados que los trabajadores manuales, se dieran cuenta exacta de su situación, vendrían al lado de sus compañeros de explotación y con su talento é ilustración contribuirían á educar las masas de trabajadores y á acelerar el día de la redención de todos; pero, siguiendo como hasta aquí, traicionan su propia causa y contribuyen á que sea más fuerte la tiranía del régimen capitalista.

JOSÉ MULEY RUIZ.

ATROPELLO BRUTAL

En la sesión celebrada por el Municipio de Madrid el día 1 del corriente, ocurrió un hecho que ha puesto de relieve la falta de cultura de la mayoría de los concejales de la corte y el odio que sienten hacia la minoría socialista de aquel Ayuntamiento por la actitud valiente en que se ha colocado enfrente de los chanchulleros.

Habían hecho uso de la palabra varios concejales monárquicos, condenando el atentado que realizó el día anterior el anarquista Moral, y después habló en el mismo sentido un republicano, el señor Santillán; pero en tales términos de adhesión á los reyes lo hizo éste, que en los bancos de los monárquicos levantó una tempestad de aplausos. Los disnásticos, entusiasmados, abrazaron al edil republicano, y á tal grado de exaltación llegaron que comenzaron á vitorear al rey, y uno de ellos, el duque de Arévalo, propuso que se elevara un mensaje de felicitación al monarca.

—Con el voto de la minoría socialista en contra—gritó Iglesias antes de que la proposición se votara atropelladamente.

Entonces los concejales monárquicos abandonaron sus asientos y se dirigieron en actitud agresiva hacia la minoría socialista, pronunciando frases groseras y armando tal escándalo, que el alcalde no tuvo más remedio que levantar la sesión. Y gracias á que nuestros amigos no se amilanaron y se colocaron en actitud de repeler cualquier agresión, que si no aquellos miserables hubieran llevado á vías de hecho su brutal atropello.

De no haber impedido á Iglesias ejercitar su perfectísimo derecho, nuestro amigo hubiera explicado el voto de la minoría socialista condenando el atentado y asociándose al dolor por las víctimas producidas, pero oponiéndose á que el Ayuntamiento suspendiera la sesión y proponiendo, en cambio, que el Municipio suspendiera los festejos.

Pero no le dejaron expresarse así. Todo el odio reconcentrado en aquellos pechos por los ataques constantes de que vienen siendo

blanco por parte de nuestros correligionarios lo desbordaron entonces, aprovechándose de la ocasión.

El País ha dedicado á este asunto las siguientes líneas, inspiradas en un sentimiento de justicia y de verdad que ha contrastado con lo que dijeron todos ó la mayor parte de los rotativos de la corte:

«En el salón de sesiones del Ayuntamiento los señores concejales estuvieron á la altura de las turbas de la calle de Atocha.

Interpretaron con su poca inteligencia un acto de Pablo Iglesias, y sin oírle, sin enterarse, quisieron golpearle, pretendieron lincharle.»

Si esos concejales supieran algo de muchas cosas que ignoran, no hubieran necesitado que hablara Iglesias, para conocer lo que iba á decir y á hacer.

El Partido Socialista es el que tiene más autoridad para proceder con la calma, la entereza y el desprecio á la general garrulería con que ayer procedió, porque han de saber los concejales que siempre, constantemente, abominó de los atentados anarquistas, lo que le ha valido la odiosidad de los libertarios.

Los socialistas no han elogiado ningún atentado anarquista, ni siquiera el que acabó con la vida de Mac-Kinley, celebrado pública y privadamente por la burguesía que ayer quiso pegarle y que luego le ha motejado en sus periódicos.

Los socialistas reprueban el atentado, sienten la muerte de las víctimas más y mejor que aquellos vocingleros declamadores que no dejan de ir á comilonas, toros y bailes, y hubieran sentido como nosotros, como todos, que los jóvenes don Alfonso y doña Victoria hubieran perecido.

De aquí á hacer el juego á los que convierten la espantosa tragedia en medio de exhibición ó en instrumento de interés individual ó de partido, hay un gran paso, que no quiso ayer dar Pablo Iglesias, á quien felicitamos por no haberlo dado.»

* *

El atropello cometido por los concejales monárquicos del Ayuntamiento de Madrid no tiene nombre. Contra él protestamos enérgicamente, al propio tiempo que felicitamos á nuestros correligionarios Iglesias, Ormaechea y Caballero por la constante y honrada fiscalización que hacen en aquel Ayuntamiento, á lo cual ha obedecido el brutal atropello de los ediles monárquicos.

¡Flores, cantad!

Fábula sin rima

¡Qué hermoso se estaba poniendo el jardín de la huerta!

El reino vegetal resurgía exuberante, gallardo, mofletudo de fuerzas y color y aroma!

El mes de mayo, el dicho mes del renacimiento, de la renovación anual de las esplendencias de la Naturaleza, abonaba con su influjo la cariñosa labor del jardinero de la huerta, un joven alegre, noble é inteligente, que vivía allí, con ellas, con las flores, en una pequeña casita enhiesta entre unas tunas...

¡Cómo se pavoneaban las gentiles rosas, las vergonzosas amapolas, el picaresco clavel, la candorosa camelia, el enamorado tulipán, la dalia presumida, la filosófica pasionaria, y todas las demás, meciéndose blanda, dulcemente, sobre sus leves tallos al secreto y acariciador impulso del céfiro primavera!

Más allá el estanque contenía nenúfares y papayos, líquenes y otras acuáticas, y circundaba tan completa flora un cercado de tacos prolongados y confundidos por trepadoras, pitas y uñas de león.

Allí, perennemente allí, sin más visitas que las del celoso floricultor, se hastiaban de su displicencia y emprendían animadas conversaciones. Hembras al fin, y hembras plantadas en una tierra, aunque pródiga, plagada en el subsuelo de gérmenes tradicionales, hablaban cosas vanales, aunque muy poéticas, con un aire enfático y orgulloso que mal contrastaba con su calidad de prisioneras por vida...

El severo saucejo exclamó:

—¡Qué tristeza! ¡Estamos siempre solos!

—No, que el jardinero viene á visitarnos—dijo una dama-de-noche.

—Sí—insistió el saucejo inclinando sus ramillas—, pero falta una mujer...

—¡Ah, la mujer! ¡viva la mujer!—gritaron todas las flores.

—¡No viene ninguna á cortarme!—presumió una violeta desde su rastrera zona.

—Yo tengo en mi cáliz el aliento de sus labios—enunció con presunción la madre-selva.

—Y yo la laxitud de su talle en mi espiga—pronunció el lirio.

—Y mi tallo también—defendió el jacinto.

—Como sus manos son mis pétalos aéreos.

—prorrumpió una margarita.

—¡Ah, pero yo soy como sus ojos!—gritó el pensamiento, al mismo tiempo que sacudía una partícula de musgo que había caído en su terciopelo.

—Y yo soy como sus trenzas de oro—repitió la siempreviva.

—Sus labios tomaron color de mi ropaje—tocó en decir el geranio.

—¡No, del mío: una vez una mujer besó mis pistilos, y desde entonces todas tienen los labios rojos!—interpuso vivamente el tulipán.

—Y en su frente está la huella de mi matiz—arguyó la pálida gardenia.

—Y en sus mejillas la del mío—repitió una soberbia y delicada rosa, á la vez que esquivaba el contacto con una libélula que volaba en su redor.

—Su nevado seno tiene algo mío—prorrumpieron nenúfares, jazmines, azucenas, alelises...

—¡Calma!—dijo imponiéndose la pasionaria—; no le habéis prestado á la mujer más que su cuerpo, formas, colores... Imitad como yo á las aves. Diz que su alma la copió la paloma, la tórtola su ternura, el águila su hegemonía, el ruiseñor su vehemencia, el cisne su distinguida y vaporosa figura, y una flor romántica y espiritual, la pasionaria, yo, su amor, su sensibilidad exquisita, sus sentimientos de madre, sus anhelos de enamorada...

De pronto un clamoreo floral apagó estas palabras. El jardinero se acercaba y las flores lo saludaban en coro.

El se paró y las miró á todas. Linneo no hubiera parecido más satisfecho, más en su ambiente.

—¡Hablábais, eh?—les dijo con mesura y afecto.—Locuaces murmuradoras, os he escuchado. ¡Cómo se conoce que la época nueva, que el sol radioso, que la tierra preparada, hacen enriquecer vuestras venas, vuestras fibras, vuestra polen! ¡Cantáis á la vida nueva! Mustias, lánguidas, anémicas, habéis pasado un largo invierno... ¡Gracias á mis desvelos no habéis caído todas, porque otras muchas murieron para siempre! Pero ¡ah! Es mayo, es la primavera, es la nueva vida... ¡flores cantad! ¡reid y cantad!

Calló un momento y siguió así:

—Así la Humanidad, en perpetuo invierno, va resurgiendo, se va renovando... En el primer día de mayo está vuestro renacimiento y el de los hombres... ¡Mayo es la sintética significación, el simbolismo dual de vuestras grandiosas evoluciones! ¡Cantad, flores; la Humanidad resurge en la primavera perpetua de la buena idea, desdeñando el negro invierno de su vieja historia! ¡La nueva vida, los mayos alegres, los amores sanos, la floración fecunda y poderosa del bien, que sólo vive en la igualdad, os truecan, á los hombres y á las flores, con la nueva primavera, de mustios, lánguidos y anémicos, en vigorosos, sonrientes, sanos!... ¡Si, es mayo, es la primavera, es la nueva vida, la hermosa vida!... ¡flores, cantad! ¡reid y cantad!

FRANCISCO DOMENECH.

UN VICIO FUNESTO

El trabajador debe evitar el vicio del juego. Por este vicio, en muchos hogares falta el pan para la familia y para él; en lugar de reinar la paz y la alegría, reina el llanto, la tristeza y un sin fin de disgustos, muchas veces de fatales consecuencias.

Con la pasión ó vicio del juego, el trabajador malgasta, si no todo, parte del jornal, y claro está, á continuación sobrevienen los disgustos y resentimientos en el seno de la familia.

Si los burgueses pueden dedicarse al juego es porque sus medios materiales se lo permiten y porque «no saben dónde matar el tiempo», como vulgarmente se dice.

Se objetará que el trabajador no puede jugar diariamente, sino los domingos y días festivos, y lo hace para pasar el rato, aunque para algunos, no todos, el rato sean horas y horas, durante las cuales beben, discuten, se acaloran y seguidamente, como ocurre con frecuencia, sobreviene la bronca,

dando espectáculos lamentables que desdichan de lo que debe ser la clase obrera.

Aquellos compañeros que comprendan que alguno de sus amigos ó conocidos tiene el vicio de ser jugador, debe procurar hacerle desistir de ese vicio, bien acompañándole á leer á la biblioteca del Centro Obrero, ó dando un paseo, durante el cual vayan hablando y discutiendo acerca de asuntos instructivos y útiles.

Hemos de convenir en que no está bien eso de que los obreros se jueguen entre sí el dinero. Si os quejáis porque el patrono no os satisface el jornal que ganáis, ¿por qué no reflexionáis que ganáros el dinero unos á otros está tan mal ó peor que lo que os hace vuestro patrono no dándoos vuestro verdadero jornal?

Estas y otras muchas reflexiones conviene que se hagan los obreros á quienes domina el vicio del juego. Desapareciendo éste, ¿cuántas familias recobrarían la alegría! ¿En cuántos hogares reinaría la tranquilidad!

Trabajadores: abandonad el juego. Ya que el capitalismo os explota y no satisface el jornal que verdaderamente ganáis, no lo merméis con el juego. Comprended que este vicio es funesto y que os empuja por caminos que una vez en ellos no se encuentra fácilmente la senda para volver al estado normal que debe existir siempre entre vosotros.

J. LINARES.

(De la Juventud Socialista de Bilbao.)

A menor jornada, mayor salario

Los siguientes ejemplos confirman lo enunciado en el epígrafe de estas líneas:

Los canteros ganan: en Inglaterra, 1,05 francos por hora y trabajan 50 horas por semana; en los Estados Unidos de la América del Norte, 2,20 y 48 horas y media semanales.

Los escultores ganan: en Inglaterra, 1,08 francos y tienen una jornada por semana de 50 horas; en los Estados Unidos, 2,30 y 49 horas y media.

Los herreros ganan: en Inglaterra, 0,90 francos y trabajan 55 horas y media semanales.

Los caldereros ganan: en Inglaterra 0,90 francos por hora y su labor por semana es de 53 horas y media.

Los fundidores de hierro ganan: en Inglaterra, 0,95 francos y trabajan 53 horas y media semanales.

Los fundidores de acero ganan: en Inglaterra, 1,05 francos por hora y su labor por semana es de 49 horas; en los Estados Unidos, 2,25 y jornada igual.

Los carpinteros de obras ganan: en Inglaterra, 1,05 francos por hora y trabajan 50 horas; en Norte América, 1,85 y tienen de labor semanal 49 horas y media.

Los pintores decoradores ganan: en Inglaterra, 0,95 francos por hora, trabajando á la semana 51; en los Estados Unidos, 1,80 y 49 horas.

Los tipógrafos ganan: en Inglaterra, 0,95 francos por hora y trabajan 50 semanales; en los Estados Unidos, 2,30 con igual jornada.

En Sidney y en Melbourne, ciudades de Australia, la jornada de trabajo no excede de ocho horas por día y los salarios de los obreros varían entre 10 y 11,25 francos diarios.

En Nueva Zelanda, los salarios de los trabajadores de las ciudades varían de 5 á 15 francos por día, y en el campo, de 18,75 á 37,50 por semana, además de la alimentación. La jornada de trabajo es de ocho horas. En este país, los constructores de calzado ganan: 50 francos por 48 horas de trabajo, y los obreros de confecciones, 32,60 por 45 horas semanales.

LO DE SIEMPRE

Son muchos los correligionarios que ven con indiferencia la marcha de las Cooperativas de consumo; son muchos los compañeros que compran ó dejan comprar los artículos que les son necesarios para su sostenimiento y el de su familia en el establecimiento que se le antoja á su compañera.

Esta indiferencia, esta pasividad, no tiene, no puede tener justificación. Pase que obedeciendo á muy distintas causas compren en la Cooperativa y en algún otro establecimiento aquellos de nuestros compañeros que se ven impulsados á ello; pero no tiene explicación que haya compañeros que no adquieran artículo alguno en la Cooperativa.

Esto no es ni más ni menos, por parte de quienes así proceden, que ir en contra de sus intereses.

Puede asegurarse que á la Cooperativa acuden á comprar hoy los mismos de ayer. De nada sirven para muchos correligionarios indiferentes las continuas excitaciones que se les dirigen.

No obstante esta pasividad de buen número de correligionarios de Bilbao y de la provincia, hay forzosamente que reconocer que la cooperación de consumo se impone, por los excelentes beneficios que reporta, tanto á los consumidores y cooperadores como á la propaganda.

En Madrid, nuestros correligionarios han comenzado ya los trabajos preparatorios para la constitución de una nueva Cooperativa socialista que ha de funcionar en aquella capital.

En Bilbao, á primeros del próximo mes, repartirá la Cooperativa entre sus cooperadores y consumidores los beneficios de este semestre.

Correligionarios: comprad en la Cooperativa Socialista, situada en la calle de San Francisco, y no sólo obtendréis beneficio inmediato para vosotros, sino que se lo proporcionaréis á la propaganda.

A los trabajadores mineros de España

Estimados compañeros: Ha tiempo que sentimos necesidad imperiosa de constituirnos en un núcleo nacional para aliviar cuanto nos sea posible las condiciones de nuestro penoso trabajo. Como todas las grandes empresas precisan una base sólida, fuerte, para su ulterior desenvolvimiento, nosotros hemos empezado por constituir la Federación Regional de nuestro oficio. Hoy nos dirigimos á vosotros para que os organicéis en Secciones á fin de reunir las suficientes fuerzas para que, cuando estemos en condiciones, formar la Federación Nacional de mineros.

Siendo nosotros los que descendemos al fondo de las minas para extraer de sus entrañas los productos con que se enriquecen nuestros insaciables explotadores; siendo nosotros los que trabajamos en provecho de los mal llamados propietarios, y decimos mal llamados porque ningún ser humano nació con privilegios, lo natural es que trabajemos también en provecho nuestro, creando un organismo de defensa que nos permita entendernos todos, inteligenciarnos, y así obtendremos mayores ventajas de momento y nos prepararemos para alcanzar más tarde nuestra completa emancipación.

Nuestra esclavitud ha de tener su término. Para que éste llegue lo antes posible, preciso es educarnos en la escuela societaria, en nuestras respectivas Secciones y Sociedades, hacernos por medio de la instrucción hombres verdaderamente convencidos. Aunque no tantos como nosotros anhelamos, hoy tenemos bastantes periódicos obreros que avivan nuestra inteligencia y preparan nuestra educación.

Por no existir entre los obreros, generalmente hablando, un espíritu de convicción, observamos que cuando las luchas son adversas para nosotros (huelgas que se pierden) muchos obreros abandonan su puesto, que es luchar constantemente por emanciparse del régimen del salario.

Obreros mineros españoles: organizaos en Sociedades y Secciones: tened presente que, si nosotros mismos no tratamos de mejorar nuestra malísima situación, la burguesía nada nos concederá voluntariamente.

Esta Federación posee Reglamentos, y á ella pedéis solicitarlos para organizaros, así como cuantas instrucciones os sean necesarias, que gustosos os las daremos, á fin de que os forméis una idea de nuestra Federación. Os diremos que sigue la táctica de la Unión General de Trabajadores de España y secundaria las campañas que en pro de los trabajadores inicia el Partido Socialista Obrero.

Dirección para escribirnos: Vizcaya, Juan Ortega, La Arboleda, Centro Obrero.

Sin más, os deseamos salud y mucha actividad.—Juan Ortega, secretario.—José Pérez, presidente.

La Arboleda 4 de junio de 1906.

(Se desea la reproducción en toda la Prensa obrera.)

Más vale exponerse á la ingratitude, que dejar de favorecer á los desgraciados.

LA BRUYERE.

DEL AYUNTAMIENTO

Aunque no fué la celebrada el miércoles por el Municipio una de esas sesiones borrascosas en las que se patentiza la *homogeneidad* de aspiraciones políticas existente entre las distintas fracciones que le integran, no por eso dejó de tener cierto interés político por el principal papel que jugó en varios asuntos la representación republicana, especialmente en el que motivó la suspensión de la sesión.

**

Aprobada el acta de la anterior, el señor Ibarreche propone que se contribuya con 250 pesetas á la suscripción abierta para socorrer á las víctimas del atentado de Madrid, proposición que para darla carácter reglamentario hace suya el alcalde.

Se adhiera á la idea en nombre de la minoría socialista el compañero Villarreal, lamentándose de que la Corporación no haya seguido igual conducta cuando los socialistas han presentado idénticas proposiciones con motivo de catástrofes más importantes.

Es aprobada.

**

En segunda lectura dase cuenta de un informe de Gobernación elevando á conocimiento de la Corporación las cuentas por suministro de medicamentos á la Beneficencia Domiciliaria, correspondiente al mes de febrero último y proponiendo su aprobación, si bien viendo con disgusto la conducta de algunos farmacéuticos.

El amigo Carretero se lamenta del retraso con que estas cuentas se presentan y excita el celo de la Comisión de Gobernación para que active la resolución de la moción presentada por la minoría socialista encaminada á adquirir los medicamentos con más economía.

En virtud de este recordatorio, se suscita una discusión prolíja en explicaciones, y de la cual pudimos colegir que la representación de los farmacéuticos aumentaba el descuento en los suministros á la Beneficencia Domiciliaria en 15 por 100, pero que habían suspendido las negociaciones con la ponencia nombrada por la Comisión de Gobernación á virtud de una cláusula tan injusta como secundaria para la ultimación del nuevo contrato, siendo de suponer que la referida cláusula es una pantalla tras la que se escudan para dilatar la resolución del asunto y seguir cobrando indefinidamente el 15 por 100 acordado en principio rebajar en los suministros; que gran parte de la culpa de estas dilaciones recae en el presidente de la ponencia, señor Bengoa (N.), por no haberla reunido hace tres semanas, y que este señor médico y republicano parece que secunda los trabajos de los farmacéuticos, con gran perjuicio de los intereses municipales, al proceder con notoria lenidad.

**

Por mayoría de votos queda sobre la mesa un informe de Hacienda destituyendo á un almacenero de la Alhóndiga cogido en flagrante delito de defraudación por medio de un bote de hojalata ajustado al cuerpo en el que frecuentemente sacaba un litro de vino, debiendo advertir que dicho sujeto disfrutaba de buen sueldo.

Este informe tiene un voto particular y los concejales firmantes se ausentaron, sin duda para que el asunto no se discutiera y tener tiempo para interponer influencias con el fin de que dicho individuo no sufra el castigo que merece.

Nuestros amigos, por deferencia á los firmantes del voto particular ausentes del salón y enemigos de restringir los medios de defensa á los acusados, votaron en pro de que el asunto quedara sobre la mesa hasta la sesión próxima.

Hay que advertir que el mencionado empleado es republicano, y de ahí la empeñada defensa de sus correligionarios.

**

Por último, dase lectura á un dictamen de la Comisión de Fomento proponiendo se nombre inspector y vigilante respectivamente de las obras de la Alhóndiga de la Plaza de Arriquirar á don Juan Goicoechea y á don Lorenzo López y voto particular de Galina proponiendo para ocupar el segundo puesto á don Mariano Saiz.

¡Pues no faltaba más! Habiendo vacante cualquier plaza, indefectiblemente los republicanos han de presentar un candidato por

lo menos, habiéndose registrado casos en que cada edil republicano tenía el suyo; y es natural, un partido que carece de soluciones positivas que poder aplicar en beneficio general del pueblo; un partido completamente desprestigiado tanto por su política nacional como local; un partido que por sus torpezas y traiciones se encuentra sin ambiente entre la opinión pública y agobiado por luchas intestinas nacidas de la desmedrada ambición y afán de singularización de gran parte de sus adheridos, principalmente de los advenedizos, por cuyos motivos hace tiempo se notan síntomas de descomposición, acentuados con las continuas deserciones, no tiene más remedio, si quiere conservar los afiliados pertenecientes á la clase obrera, que jugar con ellos *al higuí*, parodiando al elemento patrimonial, porque ya es el único recurso sugestivo que les queda. ¡Cuánta confianza tienen en sus ideas!

Tras breve discusión comienza la votación y se ausentan del local los republicanos sin duda porque contaban derrotado á su candidato y ver si en estos ocho días pueden hacer uno de sus repugnantes enjuagues con el fin de sacar triunfante á su propuesto correligionario señor Saiz.

En su vista, contado el número de señores concejales y no habiendo los suficientes para tomar acuerdo, se levantó la sesión.

CONCURSO LITERARIO

La Sociedad de Zapateros y Similares de Bilbao, en asamblea ordinaria celebrada el día 25 del mes de mayo último, entre otros asuntos acordó abrir un Concurso literario para premiar los dos mejores trabajos escritos acerca del siguiente tema: «El trabajo á destajo y á domicilio y sus consecuencias».

BASES

1.^a Los trabajos han de ser inéditos y originales y su extensión no podrá exceder de dos columnas del semanario socialista LA LUCHA DE CLASES.

2.^a El Concurso, que queda abierto desde esta fecha, se cerrará á las diez de la noche del día 23 de julio de 1906.

3.^a Los trabajos se presentarán en paquete cerrado y con un lema, y á la vez, bajo sobre lacrado, con el mismo lema se dará el nombre y domicilio del concursante.

4.^a Con la debida anticipación daremos á conocer las personas que han de formar el Jurado calificador.

5.^a Habrá dos premios en metálico, uno de 50 pesetas y otro de 25.

6.^a El Jurado abrirá únicamente los sobres que contengan los nombres y domicilios de los concursantes que obtuviesen premio.

7.^a Los trabajos premiados se publicarán en LA LUCHA DE CLASES y se dará lectura de ellos en el té que al efecto organizará esta Sociedad.

8.^a Los trabajos no premiados podrán ser retirados por sus autores hasta el 20 de agosto próximo.

9.^a Podrán tomar parte en dicho Concurso todos los federados que pertenezcan al Partido Socialista, Unión General de Trabajadores, Juventudes Socialistas y Grupos Femeninos.

10. Los trabajos se remitirán á nombre de Ricardo González, Centro Obrero de Bilbao, Plazuela de los Tres Pilares.

Bilbao 3 de junio de 1906.—LA COMISIÓN.

(Se ruega la reproducción en los periódicos obreros.)

TRIBUNA OBRERA

Zona minera.

LA ARBOLEDA

Una víctima más hay que añadir á las ocasionadas por la avaricia capitalista en la mina *Reineta*. Las ruedas de una vagoneta han destrozado á un infeliz obrero.

Ya en mi correspondencia anterior hacía especial mención de esta mina, por ser donde más se explota á los obreros y donde ocurren más accidentes de trabajo. Y para atenuar esa explotación y reducir el número de accidentes aconsejaba yo á los trabajadores de dicha mina que se uniesen, que defendieran sus intereses, pues alejados de la organización como están remacharán más y más la cadena de sus sufrimientos.

Por cuestiones de juego se ha producido

una reyerta, y un jugador asestó á otro dos puñaladas.

El hecho ha ocurrido en el café de España, cuyo establecimiento he denunciado ya anteriormente.

Si se hubiera hecho caso de las excitaciones de la Juventud Socialista para impedir tan desastroso vicio, se hubiera evitado esa sangrienta reyerta.

La Juventud Socialista ha tomado con empeño su campaña contra el juego. Todas las personas honradas de esta localidad aplauden esa campaña.

El guardia municipal de este pueblo ha denunciado á la Alcaldía á los tableros que usaban pesas incompletas, y el alcalde de barrio don Julián Martínez denuncia también á las personas que expenden leche adulterada.

Adelante, que todo eso beneficia al pueblo y éste lo ve con buenos ojos.

La jira campestre organizada por la Juventud Socialista con objeto de apartar á los trabajadores de las tabernas resultó muy brillante, tanto por la corrección y orden que en ella reinó como por la numerosa concurrencia.

A las tres y media partió del Centro Obrero, á la campa del Asturiano, la manifestación, en la que iban primero las banderas de la Juventud, Agrupación y Barrenadores, después una orquesta de bandurrias y guitarras tocando *La Internacional*, y á continuación todos los trabajadores. En la campa se celebró un mitin al aire libre que presidió el compañero José Pérez, é hicieron uso de la palabra Ignacio Romero, de La Arboleda; Daniel Fernández, de San Julián de Musques; Manuel Delgado, de Gallarta; Jorge Herrán, de Ortuella, é Hipólito Angulo, de Begoña.

Todos los oradores enaltecieron la bondad de nuestras ideas y excitaron á los obreros á que ingresen en las Sociedades de resistencia y en el Partido Socialista, por ser la única manera de alcanzar las mejoras que de derecho les pertenecen y ser respetados y considerados como seres humanos.

El presidente puso fin al acto con un razonado resumen, aconsejando que reinara el orden y la armonía durante toda la tarde.

Terminado el mitin, la orquesta amenizó el baile, que la jente joven aprovechó de lo lindo hasta el anochecer.

Volví á la manifestación al pueblo con la misma corrección y orden que al marchar, entrando en él cantando himnos al orfeón y tocando la rondalla. La manifestación se disolvió á la puerta del Centro.

Con decir que fué un segundo 1.º de Mayo y que se vendieron algunos cientos de folletos y periódicos, está dicho todo.—EL CORRESPONSAL.

ORTUELLA

Nuevamente me veo en la precisión de hacer público el incorrecto proceder de los capataces que la Diputación provincial tiene al frente de sus obreros los cargadores de Ortuella. Sobresale entre ellos el capataz de la cuadrilla primera, llamado Manuel López.

El día 30 de mayo último, vispera en que tuvo lugar la boda regia, el capataz López sin duda quiso demostrar á los obreros que estábamos en vispera de un día de grandes acontecimientos, pues por la tarde armó con nosotros no sé cuántas broncas, y para despacharse á su gusto en vez de traernos á Ortuella á las 7 de la tarde nos trajo á las 7 y 17 minutos.

El día 31, y á primera hora de la mañana, ordenó que fuéramos á cargar mineral á un puerto titulado Chávarri, el cual se halla en tan pésimas condiciones que todos los cargadores que en el espacio de seis años han trabajado en él tienen recuerdos.

Al medio día, varios obreros, rendidos ya y hartos de padecer, desistieron de volver al trabajo por la tarde, y el capataz López consideró razonable el que los que volvimos por la tarde hicéramos la misma labor que si hubiéramos estado todos. A las 5 de la tarde, hora en que todos los años en este tiempo nos han dado un rato de descanso, en ese día inmediatamente nos mandó reanudar el trabajo, á lo cual contestó uno de nosotros que la mitad ó más de los obreros habían ido á refrescar y no tardarían en volver; pero el capataz López replicó con despotismo que no permitía descansar. A las 7 de la tarde, hora de abandonar el trabajo, cogimos nuestras herramientas y marcháramos á nuestras casas; pero como los vagones no quedaban cargados á su gusto mandó que no abandonáramos el trabajo hasta dejarlos bien cargados. Y aquí fué la gorda. Todos protestamos del proceder de ese hombre que parece se ha propuesto matarnos poco á poco.

Varias veces he advertido á este capataz, desde estas columnas, que tanto quiere tirar de la cuerda que el mejor día se rompe. Cumpla con su deber sin llegar á esos extremos, señor López, que bien puede. Varias veces le he dicho que los obreros de hoy no nos sometemos al trabajo incondicionalmente como los del año 80, que sabemos dónde nos aprieta el zapato, y que estamos dispuestos no solamente á defender las mejoras conquistadas, sino que aspiramos á arrancar á nuestros opresores otras nuevas que de derecho nos pertenecen.

Y vosotros, cargadores de Ortuella, que tan á menudo presenciáis casos como el que ahora me ocupa, ¿con qué pensáis que no venís á organizaros para haceros fuertes con vuestros compañeros de explotación? ¿Hasta cuándo pensáis arrastrar esa cadena que os oprime y envilece? Hoy me veo en la necesidad de recordaros aquella labor emprendida en tiempos en que los cargadores de Ortuella estábamos en nuestro mayor apogeo y que tan eficaces resultados nos daba. ¿Por qué no emprenderla de nuevo? ¿Por qué no hacemos una campaña activísima para colocar nuestra organización á la altura en que estuvo?—UN OBRERO CONVENCIDO.

VELADA TEATRAL

Hoy sábado, á las ocho y media de la noche, se celebrará en el Circo del Ensanche la velada organizada con objeto de recaudar fondos para sufragar los gastos de los procesos seguidos á varios compañeros y para el sostenimiento de este semanario.

He aquí el programa de dicha velada:

- 1.º Sinfonía por la Rodalla Socialista.
- 2.º El juguete cómico en un acto y en prosa, original de don Salvador Lastra, titulado *Salvarse en una tabla*.
- 3.º El juguete cómico en un acto y en prosa, original de don Constantino Gil, *El vecino de ahí al lado*.
- 4.º El juguete cómico en un acto y en prosa, original de don Ramón de Marsal, *Los corridos*.

Todas estas obras serán representadas por la Sección Artística Socialista de Bilbao.

En el segundo entreacto se rifarán por lotes:

- 1.º Una hermosa ampliación fotográfica de Pablo Iglesias.
- 2.º Una colección completa, lujosamente encuadrada, de LA REVISTA SOCIALISTA. A continuación, y en otros lotes, se rifarán algunos libros y folletos.

Todas las localidades que se expendan entrarán en suerte en la rifa, llevando cada una un número en el reverso.

Precio de las localidades:

Palcos con seis entradas, 6,60 pesetas.—Butaca numerada, 0,90.—Delantera de anfiteatro, 0,70.—Asiento de anfiteatro, 0,60.—Delantera de galería baja, 0,50.—Asiento de galería baja, 0,40.—Delantera de galería alta, 0,40.—Asiento de galería alta, 0,30.

Las localidades se expenden en los sitios de costumbre, y desde una hora antes de la función en las taquillas del Circo.

Dados los fines de esta velada, de suponer es que todos los correligionarios tomarán con empeño el que esta noche se vea lleno el Teatro-Circo del Ensanche.

SECCIÓN BIBLIOGRÁFICA

Sumario de LA REVISTA SOCIALISTA correspondiente á la primera quincena de junio: *Crónica*, «Emegeele».—*El Programa de nuestro Partido*, Pablo Iglesias.—*La máquina contra el obrero en el régimen capitalista*, Enrique Lluria.—*La mercancía* (conclusión), P. Pérez Díaz.—*Arte, Literatura, Poesía: El pequeño burgués*, Enrique Paradas.—*Miscelánea: La unión libre. Delicias del militarismo. Las abejas y los zánganos en los Estados Unidos*, C.—*Vida obrera*, La Redacción.—*Bibliografía*, Juan A. Meliá.]

**

Boletín del Instituto de Reformas Sociales.—Hemos recibido el número correspondiente á mayo, que contiene el siguiente sumario: *Instituto de Reformas Sociales*.—Informe del Instituto sobre el proyecto de reglamento del Banco Agrícola de Lebrija.—Secretaría: sesiones.—Sección segunda: Informes emitidos por la Sección al pleno durante el mes de abril.—Mociones presentadas por los vocales

de la representación obrera durante el mes de abril.—Proyecto de reglamento general de seguridad e higiene del trabajo (continuación).—Sección tercera: huelgas.

Crónica social: Casas para obreros.—Cultura popular.—Infancia.—Protección legal de los trabajadores.—Socialismo.—Subsistencias.—Varios.

Legislación: Leyes, decretos, etc.—Real orden sobre aplicación de la ley del Descanso en domingo á la industria del papel.—Real orden aclarando el régimen del descanso en domingo en lo que se refiere á ferias y mercados.

Cuerpos Colegisladores: Proyectos, etc.—Senado: Dictamen nuevamente redactado de la Comisión acerca del proyecto de ley sobre excepción de embargo de salarios.—Congreso: Dictamen de la Comisión sobre el proyecto de ley de Consejos de conciliación y arbitraje industrial.

Crónica del extranjero: Convenio franco-italiano sobre imposiciones en las Cajas postales de ahorros.—Congresos: III Congreso internacional de empleados.—XV Congreso de dependientes ingleses de comercio.—Congreso de la Federación social democrática inglesa.—Congreso del «Independent Labor Party».—Consejo nacional del partido socialista francés.—El Congreso de los «amarillos» franceses.—XIV Congreso del Crédito popular de Francia.—Congreso socialista democrático bávaro.—Varios Congresos: Alemania, Francia, Inglaterra, Italia.—Alemania: La emigración á Ultramar en 1905.—Las colonias obreras alemanas en 1905.—Italia: El Instituto internacional de Agricultura.—Varias noticias.

Bibliografía: Libros y revistas.

NOTICIAS

En la última asamblea celebrada por la Agrupación Socialista de Bilbao se acordó conceder una amnistía á todos los que fueron baja por morosos. Los que hallándose en estas condiciones deseen reingresar en la Agrupación, pueden solicitarlo de los respectivos Subcomités.

Libre ya completamente de la acción de la justicia, nuestro correligionario Claudio Cerezo será repuesto en su cargo de concejal. A Pascual le correspondía cesar en el último bienio.

Solamente nos queda ahora un concejal incapacitado: el amigo Salsamendi, sujeto á un proceso por los sucesos del paro del día 20 de julio último.

¡Y siempre igual! ¡Siempre la justicia tiene carne socialista entre sus uñas!

El 27 del finado mayo se han celebrado las elecciones legislativas para renovar la mitad de la Cámara belga.

Nuestros correligionarios han ganado dos puestos, siendo 30 ahora los diputados en vez de 28. Los católicos han perdido 13 puestos. Téngase en cuenta que en Bélgica está en vigor un sistema de sufragio según el cual el obrero sólo tiene un voto; el propietario, dos; el que posee un título, tres, y el que á estas cualidades une la de ser padre de familia, cuatro.

Nos dicen de Sopuerta que el contratista de una mina enclavada en aquel término ha despedido con la mayor frescura, sin abonarles los jornales devengados durante mes y medio, á los trabajadores que tenía ocupados en un registro.

Dichos trabajadores han recurrido al Juzgado en demanda de lo suyo.

Veremos si los encargados de la justicia los atienden.

GUIA DEL OBRERO EN VIZCAYA

Agrupación Socialista de Ortuella.—Hace saber á sus afiliados la obligación que tienen, con arreglo á la nueva Organización del Partido y á los acuerdos del último Congreso provincial, de pertenecer á la respectiva Sociedad del oficio que cada uno ejerza.

Agrupación Socialista de San Julián de Musques.—A las ocho de la noche de hoy sábado celebrará asamblea general extraordinaria para discutir la conducta de un compañero y tratar de un asunto de interés para los afiliados.

Juventud Socialista de Erandio.—Hoy sábado, á las ocho de la noche, celebrará asamblea extraordinaria.

En ella dará cuenta de su gestión el delegado por esta Juventud en el Congreso nacional de Juventudes Socialistas.

Juventud Socialista de San Julián de Musques.—A las ocho y media de la noche de hoy sábado celebrará asamblea extraordinaria para tratar asuntos de gran interés.

Centro Obrero de Erandio.—El día 13 del actual, á las ocho y media de la noche, explicará una conferencia en este Centro el compañero Juan Pérez, de la Agrupación Socialista de Bilbao.

Sociedad de Cilindros y similares de Vizcaya.—Celebrará junta general mañana domingo, á las dos y media de la tarde, en el Centro Obrero de Baracaldo (San Juan, 18).

La reunión se celebrará con el número de socios que asista.

Sociedad de Caldereros de Vizcaya.—Pone en conocimiento de los socios que hasta el día 15 del corriente se admiten las proposiciones para el Congreso de la Federación local.

Si algún afiliado tiene que hacer alguna proposición, puede presentarla á la Directiva antes de dicha fecha.

Sociedad de Forjadores y Martilladores de Vizcaya.—Celebrará junta general extraordinaria mañana domingo, á las nueve y media de la mañana, para tratar asuntos de suma importancia.

Sociedad de Peones de Bilbao.—Ha acordado una amnistía, que durará desde el 1 del corriente hasta el 30 de agosto.

Esta amnistía no alcanzará á los individuos que hayan solicitado reingreso más de dos veces.

Sociedad de Mecánicos de Vizcaya.—El domingo 10 del corriente, á las nueve de su mañana, celebrará en segunda convocatoria asamblea general extraordinaria, sea cualquiera el número de afiliados que concurra.

Sociedad de Oficios Varios de Sopuerta.—El 16 del corriente, á las ocho de la noche, celebrará junta general extraordinaria para tratar asuntos de mucha importancia.

CORRESPONDENCIA

Desierto.—F. H.—Recibidas 2 pesetas de suscripción hasta fin de diciembre de 1905.

Portugalete.—I. H.—Id. 2 id. id. id.

Sestao.—L. A.—Id. 5 id. id. fin marzo.

Regato.—S. de O. en M.—Id. 4 id. id. fin diciembre.

Miranda.—D. G.—Id. 4 id. id. fin julio 1907.

Saludes de Castroponce.—A. S.—Id. 1 id. id. fin junio.

Mancha Real.—M. B.—Id. 1 id. id. fin julio; cumplido su encargo.

Madrid.—G. B.—Id. 1 id. id. fin agosto.

Vigo.—S. de C.—Id. 4 id. id. id.

Tolosa.—A. A.—Id. 1 id. id. id.; cumplido su encargo.

Mundaca.—D. T.—Id. 1 id. id. fin septiembre de 1905.

Tossa.—M. M.—Id. 1,50 id. id. fin de julio de 1905.

San Sebastián.—J. I.—Id. 30 pesetas de paquetes.

Sama de Langreo.—C. A.—Id. 1,50 id. id. hasta el número 597.

San Julián.—J. M. G.—Id. 9 id. id. número 601; faltan 0,25.

Almería.—A. H.—Id. 5 id. id. número 593; á su favor 0,25.

Gibraltar.—J. G.—Id. 2,50 id. id. número 589; faltan 0,10 y 1 pesetas para Catecismos.

Desierto.—C. G.—Id. 0,75 id. id. núm. 601.

Otañes.—M. P.—Id. 20,50 id. id. núm. 598.

Alcoy.—A. S.—Id. 11,25 id. id. número 595; faltan 0,08.

Arcuales.—A. G.—Id. 3 id. id. número 604; faltan 0,30.

Cascante.—J. C.—Id. 2,10 id. id. 1,10 para paquetes hasta el núm. 608 y 1 para suscripción hasta fin septiembre.

Madrid.—A. G. D.—Por EL SOCIALISTA número 1057 recibida 1 peseta fin septiembre.

Villanueva.—A. O.—Id. id. id. 2 pesetas fin septiembre.

Sitges.—A. S.—Id. id. id. 4 pesetas fin octubre de 1905.

Madrid.—EL SOCIALISTA.—Servid una suscripción á Sebastián Jimenez, Acrijos, Soria.

Libros y folletos

Conferencias instructivas.—En rústica á 1,25 pesetas. Sin encuadrar á 0,75.

Rebeldías, composiciones en verso por Alvaro Ortiz, con ilustraciones de Rojas y otros afamados dibujantes. Precio: 2 reales.

El movimiento obrero en Vizcaya.—Apuntes por Juan Bautista Mercadal y Alonso. Precio: 20 céntimos.—Los pedidos á la imprenta donde se confecciona este periódico. A los corresponsales que pidan de veinticinco ejemplares en adelante, se les hará un descuento de 25 por 100.

Tarjetas postales con el busto de Carlos Marx, Pablo Iglesias, Liebknecht y Engels. Precio de cada una: 5 céntimos.

«Tipografía Popular», Fernández del Campo, 16—Bilbao.